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Prefeitura de Ouro Preto assina contrato 
de energia renovável

Por atraso nos repasses pelo governo 
do Estado, SAMU, na Região dos 
Inconfidentes, pode paralisar atividades

RAQUEL BARAKAT

Após atrasos salariais e falta de 
repasses de verbas para o SAMU (Ser-
viço de Atendimento Móvel de Urgên-
cia), funcionários podem paralisar suas 
atividades. 

Isto porque, o repasse de verbas 
para custear os serviços do SAMU 
é realizado pelo governo do Estado 
para as prefeituras, em parceria com 
Consórcio Intermunicipal Aliança 
para a Saúde (CIAS). O CIAS é quem 
administra a parte operacional, bem 
como pagamento dos servidores. Em 
Itabirito, Mariana e Ouro Preto, esses 
repasses não estão sendo realizados 
nas datas corretas de seus vencimentos, 
algumas vezes, ocasionando atraso no 
pagamento dos servidores e diminuin-
do a capacidade de atendimento opera-
cional. 

CIAS emite nota e 
esclarece situação

O Consórcio Intermunicipal Alian-
ça para a Saúde emitiu um comunicado 
para todas as prefeituras sobre a atual 
situação dos repasses aos servidores. 

Em nota, eles esclarecem não 
possuir recursos próprios, "portanto, 
depende inteiramente do repasse dos 
entes públicos para realizar sua finali-
dade institucional e cumprir com suas 
obrigações, por exemplo, o pagamento 
regular dos servidores que atuam na 

rede de urgência e emergência gerida 
e executada pelo Consórcio". Ainda 
esclareceu que o consórcio, que atende 
Belo Horizonte, Ouro Preto, Vespasia-
no e mais 23 municípios contemplados 
(caso de Itabirito e Mariana) depende 
dos repasses feitos pelo financiamento 
tripartite de políticas de saúde pública, 
ou seja, pela União e pelo Estado de 
Minas Gerais. 

O CIAS também esclareceu que, 
devido ao atraso ou falta de repasses do 
governo estadual, vem priorizando os 
pagamentos dos funcionários mediante 
repasse dos recursos próprios dos entes 

municipais.
A autarquia afirma o não recebi-

mento por parte do governo de MG 
e solicita "a compreensão de todos os 
servidores da saúde afetados pelo atra-
so no pagamento de seus salários, que, 
excepcionalmente, não foi realizado até 
o 5° dia útil do mês 03/2024". 

Prefeitura de Itabirito 
busca soluções

Já comunicada dos atrasos nos re-
passes, a Prefeitura de Itabirito garante 
estar em dia com suas obrigações junto 
à autarquia e busca soluções para a re-
solução urgente do problema.

Objeto de um dos cartões postais mais conhecidos 
de Mariana, a Igreja Nossa Senhora do Carmo receberá 
intervenções do Novo PAC, programa de investimentos 
do Governo Federal, para o desenvolvimento e sustenta-
bilidade dos estados e municípios. Os sinos centenários 
do templo religioso, localizado na Praça Minas Gerais, 
passarão por restauração. Outras três ações foram sele-
cionadas para receberem recursos: a Igreja do Rosário, 
localizada no distrito Santa Rita Durão, que será restau-
rada; a construção de uma nova creche e a aquisição de 
um ônibus escolar. As benfeitorias buscam a valorização 
da Cultura e da Educação na cidade. 

Restauração
As restaurações devolvem elementos importantes 

para o acervo histórico e patrimonial de Mariana. Os três 
sinos instalados na Igreja Nossa Senhora do Carmo es-
tão mudos, devido às trincas e rachaduras, apesar de se-
rem protegidos pelo tombamento do acervo da igreja e 
pelo Registro da Linguagem dos Sinos de Minas Gerais.

Importante edificação de Santa Rita Durão, a Igreja 
Nossa Senhora do Rosário foi construída no século XVIII 
e possui elementos artísticos atribuídos à Aleijadinho e 
João Baptista Figueiredo, no entanto, está interditada. 
Com a seleção no Novo PAC, os projetos serão elabora-
dos para que inicie a execução da obra.

Todas as aflições, Todas as aflições, 
elas são, se assim elas são, se assim 

podemos tomá-las, podemos tomá-las, 
nossa participação nossa participação 

na Paixão de Cristo.na Paixão de Cristo.
C.S. LewisC.S. Lewis

Recurso do PAC 
prevê restauração 
em igrejas 
de Mariana

LUCAS PORFÍRIO

Na última quarta-feira (20), a Prefeitura 
de Ouro Preto assinou o termo de contrata-
ção do consórcio Cemig SIM para a adesão 
do município ao Sistema de Compensação 

de Energia Elétrica.
Com o contrato a prefeitura passa a eco-

nomizar R$250.000,00 (duzentos e cinquen-
ta mil) por ano e todos aqueles que conso-

mem acima de R$150,00 (cento e cinquenta 
reais) podem aderir ao programa e garantir 
desconto na conta.

De acordo com o prefeito municipal, 
Angelo Oswaldo (PV), esse é um avanço 
significativo no desenvolvimento econômi-
co e sustentável de Ouro Preto. “Nós não 
podíamos estar desatentos para o desafio 
da energia elétrica que se encontra cada dia 
mais cara e as pessoas consomem mais. [...] 
Nós estamos muito felizes de poder não só a 
Prefeitura, mas o público beneficiado. Todos 
os moradores de Ouro Preto, da sede e dos 
distritos, poderão se beneficiar de uma ma-
neira muito vantajosa”, afirmou o chefe do 
executivo.

Segundo o coordenador do Poder Públi-
co - Cemig SIM, Iran Barbosa, a Cemig SIM 
é a empresa mais nova do grupo Cemig. “Um 
dos nossos grandes lemas, além de levar eco-
nomia para as pessoas, é a sustentabilidade. 
Foi até o que interessou muito o prefeito (An-
gelo Oswaldo). A Prefeitura quando adere a 
Cemig SIM, ela passa a usar uma fonte de 
energia 100% limpa, renovável e rastreável. 
A partir de agora, todos os prédios públicos 
da cidade de Ouro Preto já contam com essa 

fonte 100% limpa de energia”, explicou o 
coordenador.

Chiquinho de Assis, secretário Municipal 
de Meio Ambiente, destacou que o programa 
é fundamental para o benefício da população 
que receberá descontos significativos na con-
ta de energia elétrica. “É uma oportunidade 
ímpar, de na Semana da Água, a gente dar 
esse gesto significativo de possibilidade de 
uso sustentável dos recursos energéticos do 
nosso país”, pontuou o secretário.

O diretor-geral da Cemig SIM, Iran Bar-
bosa, ressaltou que Minas Gerais possui o 
maior complexo fotovoltaico da América La-
tina. “As nossas usinas fotovoltaicas são uma 
forma de energia mais barata, que permite que 
o município economize quase 15%, um pou-
co mais na verdade. E a mesma coisa para os 
cidadãos, comerciantes, produtores rurais da 
cidade de Ouro Preto”, completou o diretor.

A assinatura do Cemig SIM é realizada 
de forma 100 % digital. Sendo assim, os 
ouro-pretanos que desejarem aderir ao pro-
grama, devem acessar o site www.cemigsim.
com.br e inserir o código promocional “CE-
MIGSIMOUROPRETO” para ter acesso às 
condições especiais.
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Autoatendimento em Autoatendimento em 
restaurantes II e últimorestaurantes II e último

Em verdade, quase que somente pessoas bem abonadas, 
financeiramente, podiam se considerar bem tratadas e não 
discriminadas em restaurantes, quando no setor prevalecia o serviço 
personalizado. Estavam acostumadas ao serviço como clientes 
constantes, até fidelizados, tinham condições de pagar pelo serviço 
e ainda agradar ao garçom com a tradicional gorjeta. Quando ali 
estavam era como se, em suas próprias casas, estivessem, bem ao 
contrário das pessoas não inseridas no grupo! A título de pilhéria, no 
passado, costumava-se dizer que pobre, quando comia frango, um 
dos dois estaria doente. Mais ou menos, a mesma coisa se podia 
dizer quando o pobre comia em restaurante; alguma coisa não 
estaria bem em sua vida, para forçá-lo a gastar do pouco guardado 
no porquinho de cerâmica. Se o favorável era generoso com uns 
poucos dos frequentadores de restaurantes, o desfavorável era, na 
mesma proporção, cruel com a grande maioria que, eventualmente, 
a eles recorriam. Não havia reclamações, mas isso não queria dizer 
que estava tudo às mil maravilhas, pois, não poucas vezes, pessoas 
saiam frustradas com o serviço, com qualidade da comida, quase 
sempre na proporção inversa ao preço. Não havia reclamações 
porque o “deixa pra lá” faz parte da cultura tupiniquim, dentro da qual 
reclamar não é de bom parecer.

Contudo, entre as poucas vezes que sei ter havido reclamação 
contra maus serviços em restaurantes, relato um caso, do qual fui 
testemunha. Estava a aguardar atendimento em restaurante de nível 
mediano quando, na mesa ao lado, cidadão foi atendido, o garçom 
a lhe trazer feijoada, o prato do dia. O garçom se afastou, mas teve 
que retornar, ainda do meio do caminho, em atendimento ao cliente 
que o chamou de volta. – Às suas ordens, senhor – apresentou-se o 
garçom. – Eu pedi feijoada! Exclamou o cliente. – E aí está a feijoada, 
retrucou o garçom. – Não, isso aqui não é e nunca foi feijoada, nem 
aqui e nem em lugar nenhum – contra-atacou o cliente, a elevar o 
tom, continuando: – Só porque contém feijão não é feijoada que, 
normalmente, contém ingredientes diversos, todos faltantes neste 
recipiente. Aqui só há linguiça calabresa e por isso, o prato não é 
o que pedi; não é feijoada. O rapaz argumentava e, com a colher 
revolvia o conteúdo que, evidentemente, era só linguiça no feijão. A 
partir desse momento, a coisa engrossou de vez, porque o cliente 
declarou que não pagaria e a gerência, por sua vez, informou que 
chamaria a polícia. Ao ouvir falar em polícia, o cliente se sentou 
novamente e disse que aguardaria a polícia. O garçom, então, 
apressou-se para refazer a mesa, recolhendo a guarnição disposta, 
mas o cliente se atravessou na frente e gritou: – ninguém vai retirar 
a prova do crime! Só depois que a polícia autorizar! Pelo sotaque, 
carregado de “xis”, percebia-se que o rapaz era carioca; e carioca 
sabe o que é feijoada! A essa altura, muitos clientes já haviam batido 
retirada, desistindo do atendimento. De mesa, um pouco isolada no 
canto, um senhor de meia idade, depois de observar tudo sem se 
meter, chamou o gerente, disfarçadamente, e com ele conversou por 
dois ou três minutos. O gerente voltou para seu posto e, depois de 
algum tempo, aproximou-se do cliente, dizendo-lhe que estaria livre 
para sair sem pagar a conta, mas se quisesse escolher outro prato, 
seria atendido, também sem lhe custar nada. O cliente declinou da 
oferta e saiu. No mínimo, o cidadão que conversara com o gerente, 
seria um advogado sensato. Se fosse pilantra, teria se aproximado 
do cliente prejudicado. Naquela época nem se imaginava Código de 
Defesa do Consumidor ou PROCON; por isso, a intervenção discreta 
daquele cidadão foi providencial. Atualmente, o autoatendimento, 
consolidado na aceitação da clientela que tende a crescer, elimina 
praticamente os pontos de atrito, atendendo de forma mais igual 
e satisfatória. Restaurantes de serviço personalizado continuam, 
porém, voltados a público e momentos especiais. 

Quando se trata de apenas se alimentar, sem ter muito que esperar, 
não há que discutir, pois tais restaurantes atendem, prontamente, 
com razoável qualidade. Registre-se a oportunidade de inclusão 
das PANC (Plantas Alimentícias Não Convencionais), muitas das 
quais servidas com sucesso em restaurantes de autoatendimento, 
tornando pública a culinária até aqui restrita às cozinhas domésticas. 
Dentre outros benefícios dessa modalidade de restaurante, que não 
se esqueça da opção dada às famílias para, aos domingos, liberar as 
donas-de-casa de sua rotina diária.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Em debate um novo mundo 
com diálogo e humanismo

É intenso e muito atual o deba-
te sobre os extremismos políticos e 
ideológicos que ocorrem em todo 
o mundo. E os pensadores da atu-
alidade já falam que está faltando 
ao mundo um amplo e consistente 
humanismo, alicerçado no diálo-
go, na cooperação, na convivência 
pacífica e construtiva em que pos-
sam conviver diferentes formas 
de pensar, divergentes, mas não 
inimigas destrutivas. Esta reflexão 
atinge diretamente o Brasil onde 
uma polarização ideológica não 
permite debates mais produtivos no 
sentido de buscar caminhos viáveis 
e necessários para que o Brasil re-
tome um crescimento econômico 
sustentável e socialmente mais jus-
to. Com apoio, participação e em 
benefício de todos.

Nesse debate, segundo os espe-
cialistas, são importantes os papeis 
da Comunicação e da Internet. A 
vida interconectada, pelos telefones 
e computadores, onipotentes e uni-
versalizados, como nunca dantes 
no mundo, coloca a todos numa 
fantástica intercomunicação, dinâ-
mica, rápida, mas também a servi-
ço de desinformações ou de prega-
ções ideológicas mais extremistas. 
A verdade nem sempre prevalece. 
A comunicação ampliou-se e, infe-
lizmente, se faz ao sabor do modo 
de pensar e os limites éticos de cada 
um. Tal realidade muda o mundo e 
hoje, rigorosamente, não sabemos 
onde vai parar com o rápido avanço 
da Inteligência Artificial.

E o alcance deste novo mundo 
informatizado vai além das pessoas 

para chegar às empresas e institui-
ções de qualquer ramo. Esta é uma 
reflexão oportuna no Brasil atual 
quando está em debate a polariza-
ção política e a dificuldade de obter 
apoios indispensáveis a programas 
e políticas públicas de interesse 
nacional. No congresso a maioria 
impede avanços além do seu pen-
samento, em geral conservador. E 
a disputa política sustenta-se nas 
divergências, que seriam naturais 
no regime democrático, mas que 
são exercidas destrutivamente, para 
qualquer proposição. Então, ocorre 
a paralisia, o travamento de quais-
quer avanços. Esta é a realidade 
que vivemos no quadro político 
brasileiro atual.

O mais interessante, senão tam-
bém o mais grave aspecto dessa si-
tuação atual, é que debate político, 
essencial a democracia liberal e à 
evolução das ideias, fica travado e 
não permite nem aferições corretas 
à opinião pública, com isenção e 
objetividade. E tal situação atinge 
também a conversação pessoal pois 
a polarização político-ideológica, 
com a radicalização atual, não se 

realiza. Permanece na “bolha’ de 
cada um, como se habitassem pla-
netas diferentes, com realidades 
diferentes e que as percepções ob-
jetivas acabam obscurecidas nas 
leituras e visões antagônicas.

Não há dúvida de que o go-
verno federal conseguiu superar 
os arremedos golpistas do governo 
anterior. E que, com as dificuldades 
decorrentes deste complexo Brasil, 
tenta implementar um programa de 
desenvolvimento. E já recuperou a 
Educação, a Cultura, a Ciência, in-
veste na contenção da crise climáti-
ca e na recuperação da Amazônia, 
retomou os programas sociais de 
apoio aos mais pobres, iniciou uma 
fundamental reforma fiscal-tributá-
ria, o PIB de 2023 cresceu 2,9% e 
o comércio varejista cresceu 2,5% 
em janeiro, o emprego melhorou 
e a taxa de juros decai. Mas ainda 
falta muito. E está faltando patrio-
tismo mínimo que possa sustentar 
uma pauta de crescimento econô-
mico, em favor de todos. O Brasil, 
afinal, já se disse, tem tudo para ser 
um grande, próspero e civilizado 
país.
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Profissionais qualificados Profissionais qualificados 
é que podem diagnosticaré que podem diagnosticar

Valdete 
Braga

Em apenas uma semana, presenciei duas mães “diagnostican-
do” seus filhos, ambos com três anos de idade. A primeira disse 
que o filho era hiperativo e a segunda que o dela sofria de déficit 
de atenção.

Seria cômico, se não fosse trágico, esta competição ridícula en-
tre síndromes tão sérias, jogadas assim a esmo, banalizadas desta 
forma. Minha língua coçou para perguntar a elas qual médico ha-
via passado o diagnóstico das crianças, mas como eu era só uma 
ouvinte e não participava efetivamente da conversa, achei melhor 
calar-me, e continuei ouvindo.

A mãe do filho “hiperativo” explicou, muito bem explicado, que 
ele é muito “atentado” (palavras dela), que não para um minuto e 
exige atenção o tempo todo, classificando estas atitudes em uma 
criança de três anos como hiperatividade, ao que a mãe do segundo 
logo encontrou também a sua justificativa. O dela “não largava de 
sua saia” e ela precisava acompanhá-lo o tempo todo.

Se fosse apenas uma, talvez não tivesse chamado a minha 
atenção, mas duas mães, em tão pouco tempo, com reações tão 
parecidas, é de fazer pensar. Para não ser injusta, procurei a defi-
nição para estas duas síndromes, e o que encontrei foi: “transtorno 
neurobiológico de causas genéticas, caracterizado por sintomas 
como falta de atenção, inquietação e impulsividade”.

Esta definição está no google para qualquer pessoa acessar, 
mas é óbvio que diagnóstico só um profissional da área pode dar, 
e as características das duas crianças em questão, salvo exceções, 
são encontradas em todas as crianças de três anos de idade.

Qual criança nesta fase não é agitada, dinâmica e não exige 
atenção constante? Qual criança desta idade não “dá trabalho”, faz 
pirraça e precisa ser constantemente olhada? O problema é que, em 
muitos casos, e este pode ser um deles, é mais fácil rotular do que 
assumir a responsabilidade pela educação do próprio filho.

Algumas palavras entram na moda, e, por mais sérias que se-
jam, acabam se banalizando na boca de pessoas sem conheci-
mento. Por ignorância, interesse ou até maldade, em alguns casos, 
questões gravíssimas passam a ser tratadas levianamente e isto 
pode acarretar sérias consequências.

Qualquer pessoa responsável por uma criança tem por obriga-
ção cuidar de sua formação física e emocional, e a qualquer sinal de 
que alguma coisa não está certa, é também sua obrigação procurar 
resolver o problema. Em caso de qualquer sinal de desvio, profissio-
nais capacitados devem ser procurados, e o tratamento recomenda-
do seguido à risca. Isto é o mínimo que qualquer um deve fazer, e 
em caso de saúde, física ou mental, é mais importante ainda.

Não importa qual “modismo” esteja em voga, pais e responsá-
veis precisam sempre ter isto em mente.

Mariana vai ganhar sala de cinema
LUCAS PORFÍRIO

Av. N. Sra. do Carmo,295 - B. Vila do Carmo - Mariana

(31)
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Serviços, 
decorações  
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Prefeitura de Mariana promove 
alargamento da Rua Acaiaca, no Cabanas

Chuva causa estragos em Mariana e 
Prefeitura atua em ações de reparo 
e auxílio para a população

Obras já foram iniciadas e espaço deve ser inaugurado em breve

Uma ótima notícia para os 
amantes da sétima arte, em breve, 
a cidade de Mariana vai ganhar sua 
própria sala de cinema. A informa-
ção foi compartilha pelo vice-pre-
feito da Primaz de Minas, Cristiano 
Vilas Boas (PT), por meio de suas 
redes sociais.

A empresa responsável pelo 
empreendimento será a Cine Ritz, 
que já possui 68 salas de cinema 
em cidades como Ouro Branco, 
Divinópolis e Lafaiete. “Um cine-
ma com lançamentos mundiais e 
qualidade 3D. Ou seja, no mesmo 
dia em que um filme for lançado 
nos estúdios de Hollywood, ele 
será exibido também aqui na nossa 
cidade”, afirmou Cristiano.

O vice-prefeito destacou ainda 
que o executivo está em negocia-
ção com a empresa para garantir 
ingressos a preços populares, para 
atender a população de baixa renda 
do município.

“Estamos em conversa com a 
empresa responsável pela adminis-
tração do cinema para que a gente 
possa ter a popularização da sétima 
arte. Ou seja, realizar sessões com 
preços acessíveis para a população 
de baixa renda e gratuitas para as 

instituições de caridade do nosso 
município, como a APAE, Figuei-
ra, Lar Santa Maria, Cria e Recria-
Vida”, explicou Vilas Boas.

Segundo o político, o empreen-
dimento deve movimentar a econo-
mia da cidade histórica: “Os maria-
nenses não precisarão mais pegar 
a estrada até Belo Horizonte ou 
outras cidades vizinhas para assis-
tir ao lançamento de um filme. Isso 
também vai movimentar o nosso 
comércio, a nossa economia local e 
a nossa economia criativa”.

O cinema será instalado na rua 
Wenceslau Braz, nº 497, no Centro. 
O local escolhido para abrigar o 

equipamento é o prédio da Orques-
tra e Coro Mestre Vicente, ofere-
cendo mais uma opção de arte, de 
lazer, de cultura e entretenimento 
para a população marianense e da 
região.

Conforme pontuou a presidente 
da orquestra, Maria Emília Dutra, 
trata-se de uma parceria muito im-
portante para a cidade. “Para trazer 
mais entretenimento, mais diversão 
para todos daqui para que ninguém 
precise sair da cidade para curtir 
um cinema com a família, com os 
amigos. Agora, aqui na cidade de 
Mariana, nós teremos um cinema 
de qualidade”, disse a presidente.

Unsplash 

LUCAS PORFÍRIO

Na última terça-feira (19), por 
volta das 22h, uma forte chuva 
atingiu a cidade de Mariana pro-
vocando diversos estragos. Em 
apenas 10 minutos de chuva, caiu 
cerca de 64 mm de água. Os bair-
ros Cabanas, Santa Rita de Cássia 
e Mata D’Ouro, além do distrito 
de Passagem de Mariana, foram 
as localidades que ficaram mais 
críticas.

De acordo com a Defesa Civil, 
infelizmente, o grande volume de 
precipitação causou enxurradas e 
alagamentos. Ainda, o órgão infor-
mou que 10 casas foram atingidas 
pela água ou deslizamento de terra. 
Não houve feridos.

Dentre os locais atingidos pela 

chuva, está a Escola Municipal 
Dom Oscar, no bairro Cabanas, e 
o CMEI Santa Rita de Cássia, no 
bairro de mesmo nome. Por isso, 
as atividades da escola retornam 
na quinta-feira (21) e as aulas da 
CMEI na sexta-feira (22).

Na manhã de quarta-feira (20), 
mais de 100 colaboradores da Pre-
feitura atuaram no apoio às famí-
lias e na limpeza e desinfecção de 
ruas, espaços públicos e casas que 
foram inundadas pela tempestade. 
“Infelizmente aconteceu outra in-
vasão de água e a Prefeitura, pron-
tamente, mandou a Defesa Civil 
para cá. O pessoal está limpando 
para que a gente possa ter os nos-
sos horários de volta, as nossas au-

las de volta”, contou a diretora da 
E.M. Dim Oscar, Solange Castro.

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Social entregou colchões, 
travesseiros, cobertores, cestas 
básicas e mais produtos para as 
famílias que tiveram perdas. Ain-
da, a equipe da Secretaria de Meio 
Ambiente atuou na desobstrução 
de vias, com a retirada e poda da 
vegetação.

“Prestamos toda a assistência 
às famílias que foram atingidas 
pelas fortes chuvas do dia 19. Esta-
mos realizando os cadastros dessas 
famílias desse território e fazendo a 
entrega dos itens necessários”, dis-
se a psicóloga do CRAS Cabanas, 
Maira Tostes Garcia. 

A Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Obras, realiza intervenções na rua 
Acaiaca, localizada no bairro Cabanas. A obra 
consiste no alargamento da via e na criação de 
uma área para carga e descarga de mercadorias, 
para melhorar o tráfego de veículos e o fluxo de 
pessoas.

Para a lojista Danúbia Marçal, a obra bene-
ficia comerciantes e clientes. “É rua é estreita 
e com isso, recebemos várias reclamações de 
clientes que não podem parar para fazer com-
pras”, afirma. No local, há padaria, hortifruti e 
depósito de materiais de construção.

A obra atende um pedido da comunidade e 
garante que o processo de carga e descarga seja 
realizado de forma adequada e sem transtornos.
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Prefeitura de Mariana realiza cerimônia de abertura 
do programa Escola em Tempo Integral

Na manhã desta quarta-feira 
(20), no Cine Teatro, a Prefeitura 
de Mariana, por meio da Secreta-
ria Municipal de Educação, rea-
lizou a cerimônia de lançamento 
do programa Escola em Tempo 
Integral. O evento contou com di-
versas autoridades do executivo, 
além da presença de pais, alunos, 
monitores, professores e diretores 
de toda a comunidade escolar.

O programa, que foi imple-
mentado gradativamente no dia 
5 de março, oferece atividades 
no contraturno escolar para 1658 
(mil seiscentos e cinquenta e oito) 
crianças e adolescentes, de 18 es-
colas, do 1º ao 9º ano do Ensino 
Fundamental. “Hoje, nós pode-
mos dizer que Mariana tem condi-
ções de receber todos os alunos do 
ensino fundamental da rede públi-
ca municipal. O ensino, em pouco 
tempo idealizado, diagnosticado, 
planejado e muito bem executa-
do, já está chamando a atenção de 
pais que possuem crianças na rede 
estadual e privada. O sucesso do 
tempo integral já começou a ser 
reconhecido pela comunidade ma-
rianense”, afirmou o prefeito mu-
nicipal, Celso Cota (MDB).

Diferente do reforço escolar, 
no programa tempo integral, os 
alunos tem contato com ativida-
des de música, dança, artesanato, 
produção de jornal e rádio, prática 
de esporte e muito mais. “O tem-
po integral hoje está funcionando 
de 7h às 16h30, com quatro eixos 
temáticos: estudos orientados, es-
porte e recreação, arte e cultura, e 
educação para a vida. Para educa-
ção é um sucesso, um marco mui-
to importante. Nós temos as crian-
ças na escola em período integral, 
melhorando a qualidade de ensino, 
a disciplina. Estamos fazendo di-
ferença também na família dessas 
crianças”, explicou a coordenado-
ra geral do Tempo Integral, Mary 
Lee Ludendorff.

Valdicea Pereira é mãe de uma 
menina de 10 anos, aluna da Es-
cola Municipal Wilson Pimenta 
Ferreira. Mesmo com pouco tem-
po da implementação do tempo 
integral, ela já percebe impactos 
positivos na formação de sua filha. 
“Ela é bem calada, mas agora já 
está mais ‘saída’. Eu a incentivei 
a participar. Notei muita diferença 
nela”, contou a mãe.

Para receber o ensino em tem-

po integral, as escolas municipais 
passaram por adaptações. “São 
mudanças que a gente vê como 
positiva e tem contribuído muito 
para essa nova organização e para 
que a gente tenha bons resultados. 
[...] Fomos contemplados com 
uma vasta formação de profissio-
nais e trazer essas novas atividades 
para o integral é muito positivo”, 

disse a coordenadora da escola 
municipal Dom Luciano, no bairro 
Rosário, Lorraine Leonel.

Durante o ano de 2024, a pre-
feitura pretende realizar um in-
vestimento de, aproximadamente, 
200 milhões de reais na educação 
básica da Primaz de Minas. “O 
impacto é enorme. [...] A nossa 
proposta é que o programa Tempo 

Integral favoreça e faça parte do 
processo de ensino e aprendiza-
gem também dos alunos no ensino 
regular. [...] A nossa expectativa 
é realmente chegarmos a todas as 
escolas do ensino fundamental”, 
pontuou a subsecretária de desen-
volvimento da educação básica, 
Vanilza Ribeiro.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Adeus: Com pesar informamos o falecimento 
de Noesia Ferreira da Costa Baeta. Carismática 
costureira, ela criou os requintados vestidos de 
anjo que nossas crianças usavam na celebração 

da coroação de Nossa Senhora. Foram décadas de trabalho e sempre 
destacando na região dos Inconfidentes. Amigos, familiares e ad-
miradores foram levar sua última homenagem a esta ícone da alta 
costura.
Sangue Azul: Fazendo sucesso na Região dos Inconfidentes, a co-
luna do jornalista Rodrigo Espigão, contando tintim por tintim tudo 
que acontece nos bastidores do time mais querido de Minas. Ele des-
taca com muita propriedade a volta do flecheiro, Marcelo Moreno 
que já está integrado a sua equipe do coração.
Edna Martins: Comemorou seu aniversário dia 08. Casada com o 
pastor Roberto, presidente do COLEI, ela festejou ao lado também 
dos filhos, netos, amigos e admiradores. Dia Internacional da Mu-
lher festejado em dose dupla. Parabéns!
Educadores: Os professores de uma escola em Portugal enviaram 
aos pais esta carta: “Queridos pais. Gostaríamos de lembrar que as 
palavras olá, por favor, obrigado, e desculpe deve ser ensinadas as 
crianças em casa. Também em casa elas devem aprender a serem 
honestas, pontuais e trabalhadoras. A ser solidárias com as pessoas 
e respeitar os mais velhos e professores. Devem aprender a ser lim-
pos, não falar com a boca cheia e não jogar lixo em qualquer lugar. 
Além disso é em casa que as crianças aprendem a ser organizadas 
e carinhosas. Na escola ensinamos matemática, história, geografia 
e esportes. Não criamos seus filhos, apenas reforçamos a educação 
que vocês dão em casa”. Parece que nossos pais e nossos avós já 
conheciam esta técnica e a aplicava no dia a dia, e quando neces-
sário, usavam ferramentas tecnológica como o chicote e a vara de 
marmelo. Haja sabedoria...
Nosso abraço: Ao Eder Zacarias da grande Glaura. Uma voz que 
não se cala, quando é necessário reivindicar em prol do distrito. As-
sociação atuante e diretoria sempre presente. Eder Zacarias é lide-
rança positiva da região dos Inconfidentes.
Boas Novas: Itabirito já teve importantes competições do xadrez, 
reunindo adeptos de várias cidades e sempre com o apoio da Federa-
ção Mineira. A novidade fica por conta da Associação Comunitária 
da Praia que está abrindo suas portas as sextas as 19:00 horas, para 
o aprendizado e reunião dos amantes do enxadrismo, graças tam-
bém ao apoio da professora Nair Leonel, que tem disponibilizado 
o equipamento técnico necessário, e incentivando jovens de todas 
as idades.
Igreja da Boa Viagem: Com a nova descoberta de uma antiga pin-
tura (Princípio do Século XX) descoberta no Presbitério da Trissecu-
lar Igreja de Nossa Senhora da Boa Viagem de Itabirito, ela poderá 
em breve passar por uma nova restauração. Desta vez contemplando 
a Restauração da Pintura mais que secular encontrada e a troca na 
ordem de 24 mil telhas. No último dia, 15, foi dado um passo nesta 
direção com a visita de profissionais da área e Protocolo feito na 
Secretaria de Patrimônio e Cultura, formalizando o convite aos Con-
selheiros do CONPATRI para uma visita " In loco" e em união com 
a Comunidade analisar a possibilidade de restauração. Que Deus nos 
ajude neste novo desafio.
Por onde anda? Fernando Parreira, filho do Parreirinha e espe-
cialista em gestão partidária, palestrante sobre estratégia eleitoral, 
consultor político e criador de conteúdo digital. Sempre cultivando 
grandes amizades e participando ativamente dos nossos movimen-
tos sociais. Fernando Parreira é gente de expressão na Região dos 
Inconfidentes.
Para Refletir: Vivemos mais ao sabor dos ventos do que a mercê de 
nossas próprias decisões.

Prefeitura e Defesa Civil esclarecem 
situação da barragem Cata Branca

RAQUEL BARAKAT

Na última sexta-feira (15), a 
Prefeitura Municipal de Itabirito 
emitiu uma nota esclarecendo a 
situação sobre a barragem de Cata 
Branca, que causou alarde em mo-
radores próximos à região e funcio-
nários da Escola Municipal Laura 
Queiroz.

Segundo a nota, "não procede a 
informação de risco de rompimen-
to da barragem com potencial para 
afetar as instalações da escola". 
Ainda no texto, a Prefeitura infor-
mou que, a partir do próximo mês, 
a empresa Vale, responsável pela 
Mina, iniciará a descaracterização 
de um dique localizado em Cata 
Branca. 

Defesa Civil desmente riscos
Nossa reportagem entrou em 

contato com o coordenador da De-

fesa Civil Municipal, Filipe Dela-
brida, que esclareceu as condições 
da barragem. Segundo Delabrida, 
de acordo com a nova legislação, o 
local passou a ser classificado como 
barragem, mas é uma estrutura de 
material, que opera com apenas um 

terço da sua capacidade. Ainda de 
acordo com o coordenador, não há 
risco de rompimento, e a estrutura 
será descomissionada. Além disso, 
ele garante que o monitoramento 
do local é feito 24 horas, seguindo a 
obrigatoriedade exigida em lei.

Prêmio Municípios Mineradores: 
Prefeitura de Itabirito conquista 1º lugar 
na categoria 'Crescimento Econômico'

A Prefeitura de Itabirito con-
quistou na tarde desta quarta-feira, 
dia 20 de março, o 1º lugar na cate-
goria 'Crescimento Econômico' do 
Prêmio Municípios Mineradores. 
A cerimônia de premiação foi rea-
lizada no Auditório da Associação 
Brasileira dos Municípios (ABM), 
em Brasília.

Idealizado pelo Ministério de 
Minas e Energia, com realização 
do Instituto Brasileiro de Minera-
ção (Ibram) e da Agenda Pública, 
o prêmio reconhece a qualidade da 
gestão municipal e os elementos 
de governança pública dos muni-
cípios mineradores, contemplando 
segmentos como saúde, educação e 
desenvolvimento econômico.

"Essa conquista reafirma o tra-
balho realizado por toda a equipe da 
Prefeitura de Itabirito na promoção 
do crescimento econômico, conse-
quentemente trazendo diversifica-
ção econômica para o município, 
oportunizando a geração de em-
prego e renda em diversos setores, 
ampliação do valor adicional agre-
gado e investimentos nas diversas 
políticas públicas, principalmente 
em educação e saúde", destaca o 
prefeito Orlando Caldeira.

Além de Itabirito, o pódio da 
categoria 'Crescimento Econômico' 
conta com os municípios de Ca-
naã dos Carajás, no Pará, e de São 
Gonçalo do Rio Abaixo, em Minas 
Gerais.

Se você quer 
receber o jornal 

O LIBERAL  pelo

(31)98489-7530
 

salve nosso número 
em seus contatos e 
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as suas notícias 

online diariamente
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Sala Mineira Itinerante

IFMG Itabirito: em visita do reitor, 
ampliação do campus é discutida

IMPORTÂNCIA: Graham Bell afirmou “Nunca ande pelo 
caminho já traçado, pois ele conduz somente até onde os outros 
foram”. Todas as eleições, até hoje, apontavam pela pouca 
participação da mulher, em busca de um assento nos legislativos 
municipais. O fato demonstrava o pouco interesse da mulher pelo 
tema político. Mas, a mulher tem capacidade para atuar em todos os 
setores da atividade nacional. Exemplos de mulheres que atuaram 
com vigor na política não faltam. Lembrem-se de Roseana Sarney, 
Maria Elvira, Maria Lara, Luiza Erundina, Marta Suplicy, Olímpia 
Paranhos, Raimunda Baeta, Rosilene Cardoso, Helena de Farias 
que batalharam na busca do poder público, com boa aceitação 
popular. Elas perceberam que era hora de acordar, agir, lutar, ocupar 
o espaço que também pertence às mulheres.

“Já não basta lutar por oportunidades iguais teoricamente. Já 
não basta lutar por salários iguais em trabalhos iguais. Já não basta 
lutar, ideologicamente, pelo crescimento econômico do Brasil”, diz 
Roberto Drummond. Já não basta somente votar, é preciso votar 
em suas representantes na disputa política, votar nas mulheres 
que veem no Legislativo, no Executivo, uma oportunidade de 
demonstrarem suas habilidades com a Lei e com a Administração.

É HORA: É chegada a hora da união das Mulheres do Brasil, 
Mulheres de Minas, da terra dos Inconfidentes, de Itabirito, a favor 
do mais democrático dos direitos humanos: o direito ao voto! É 
preciso que as mulheres não tenham que lutar apenas para ocupar 
espaços antes reservados exclusivamente aos homens. A mulher 
tem seus direitos garantidos pela Constituição Federal, pela Lei 
Eleitoral, pelo senso comum. É hora de prestigiar a própria classe. É 
hora de mostrar que elas têm maioria. É hora de demonstrar a sua 
força. A sua convicção, o seu direito livre de escolha, prestigiando 
sempre a própria classe.

“Mulheres, uni-vos!” É importante conseguir uma carteira de 
motorista, trabalhar nas associações comunitárias, ocupar a direção 
de escolas, ser comerciária, comerciante ou exercer uma profissão 
do lar. Você mulher, pode e deve ocupar seu espaço na Câmara 
de Vereadores. É a hora de exercer a sua vontade no voto. Exerça 
com a consciência e a dignidade que você sempre demonstrou em 
outros setores da vida profissional.

CONCLUSÃO: Não fique naquele caminho já traçado no 
passado. É preciso abrir novas frentes de atividades. No Legislativo, 
com sua sensibilidade, com sua constância, com sua habilidade, 
com sua dedicação, competência, com sua parceria com os 
homens, com sua vontade de lutar pelo bem, muita coisa pode ser 
modificada para melhor.

A atuação das mulheres, no passado legislativo em Itabirito, 
foi edificante, coerente e muito bem aceita e aplaudida. Portanto, 
avante, sem temor nem receio. O Município espera que cada uma 
valorize sua participação na política.

Lembrem-se mulheres das palavras otimistas de Ulisses 
Guimarães: “A primeira marca da Constituição de 1988 é a 
coragem, como matéria-prima da civilização. Sem ela, o dever e as 
instituições perecem. Sem coragem, as demais virtudes sucumbem 
na hora do perigo. Sem ela, não haverá a cruz nem os evangelhos. 
Democracia é a vontade da lei que é plural e igual para todos”.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

Mulheres, chegou o Mulheres, chegou o 
ano da disputa eleitoralano da disputa eleitoral

Passo o ponto, 
Centro de Itabirito. 
R. Dr. Guilherme,239

(31)99199.3012

A Prefeitura de Itabirito recebeu 
na manhã desta sexta-feira, dia 15 de 
março, a visita do reitor do Instituto 
Federal de Minas Gerais (IFMG), 
Rafael Bastos, e do diretor-geral do 
IFMG, Daniel Fonseca. A pauta do 
encontro, no Gabinete do Prefeito, 
foi a parceria entre o município e o 
Instituto Federal objetivando a conso-
lidação e ampliação das atividades do 
campus Itabirito.

“O IFMG é um importante es-
paço de oferta de ensino público de 
qualidade em nosso município. A am-
pliação do campus, discutida durante 
a reunião desta sexta-feira, é assunto 
de extrema relevância para a popu-
lação e para a educação de Itabirito”, 
destaca o prefeito Orlando Caldeira.

O reitor do IFMG, Rafael Bastos, 
destacou o compromisso de sua ges-
tão com a infraestrutura para amplia-
ção da unidade, bem como da oferta 
de vagas. 

Da parte do município de Itabiri-
to, o prefeito Orlando Caldeira infor-
mou sobre os trâmites para finaliza-
ção da doação ao Instituto Federal de 
terreno localizado ao lado do campus 
visando à expansão das instalações.  
Investimentos do Governo Federal

Nesta semana, o Governo Fe-
deral anunciou investimento de R$ 
3,9 bilhões em investimentos em 
100 novos Institutos Federais e em 
melhorias nas unidades existentes. A 
iniciativa, vinculada ao novo PAC, 
contempla todos os estados do país.

Reforçando o compromisso com o desenvolvimento da população, a Prefeitura de Itabirito 
realizou mais uma edição da Sala Mineira Itinerante neste sábado, dia 16 de março. O evento 
ocorreu no Posto de Saúde de Água Limpa. 

A edição contou com diversas ações, como emissão da Carteira de Trabalho Digital, ela-
boração de currículo, disponibilização de vagas de emprego, atendimentos da Receita Federal, 
orientações sobre Microempreendedor Individual (MEI), entre outros serviços.  

A iniciativa ainda contou com ações sobre a importância dos cuidados com a saúde bucal e 
participação de representantes do Cartório Eleitoral para a regularização do título de eleitor. 

A Sala Mineira Itinerante é uma ação que oferece diversos serviços em apoio ao microempre-
endedor e ao cidadão na busca de emprego.  

“Estamos comprometidos em promover o desenvolvimento da comunidade e atender às ne-
cessidades dos cidadãos. A Sala Mineira Itinerante é uma demonstração desse compromisso. Ao 
trazer diversos serviços para Água Limpa, estamos facilitando o acesso da população”, explicou a 
secretária de Desenvolvimento Econômico, Patrícia Nonato. 

População de Água Limpa aprova ação
Tamiris Gonçalves, de 15 anos, compareceu à ação para emitir a Carteira de Trabalho Digital. 

“Para nós, moradores de 
Água Limpa, é mais difícil 
conseguir esses serviços. 
Então, trazer essa ação para 
cá foi muito bom. Ajuda bas-
tante. Consegui tirar minha 
carteira de trabalho e todos 
foram muito prestativos. 
Agora é buscar o primeiro 
emprego”, destacou a mora-
dora de Água Limpa. 
Sentimento compartilhado 
por Marilene Nunes, de 48 
anos, que recebeu orientações 
sobre alvará. “Essa iniciativa 

ajuda muito. 
Consegui 
resolver, 
recebi as 
orienta-
ções que 
precisava 
sobre alvará. 
Foi bastante 
proveitoso. 
Facilita 
demais o 
acesso”, 
acrescentou 
a empre-
endedora, 
também 
moradora da 
localidade.
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Quadra do bairro Praia é 
novo complexo esportivo

Reunião da Câmara de Itabirito 
recebe 11 novos Projetos de Lei

Educação para o futuro: mais 
de 7 mil alunos das escolas 
municipais de Itabirito são 
beneficiados com kits escolares

Propostas abrangem criação de centro especializado para au-
tistas e programa de creche para idosos, entre outras iniciativas

Na reunião ordinária 
da Câmara de Itabirito re-
alizada nesta segunda-feira 
(18/03), foram apresentados 
11 novos Projetos de Lei 
(PLs) com uma diversidade 
de propostas para o muni-
cípio. Dentre os destaques 
está o PL nº 46/2024, de 
autoria do vereador Márcio 
Oliveira Juninho (Cidada-
nia), que propõe a criação 
do “Centro de Referência 
Especializada no Atendi-
mento Integral às Pessoas 
com Transtorno do Espectro Autista” em Itabirito. O projeto abrange atendimento em saúde, 
educação e assistência social, incluindo serviços como neuropediatria, psiquiatria, fonoaudiolo-
gia, nutrição, fisioterapia e pedagogia especializada.

Outro projeto relevante é o PL nº 51/2024, apresentado pelo vereador Lucas do Zé Maria 
(MDB), que dispõe sobre a criação do programa “Creche para Idosos" no município. O objetivo 
é proporcionar um espaço de acolhimento, convivência e saúde preventiva para os idosos, com 
atividades variadas ao longo do dia e atendimento especializado por profissionais da área da saú-
de. Esses e os demais novos PLs foram encaminhados para as comissões especiais da Câmara 
de Itabirito para análise detalhada. Se aprovados, entrarão na pauta da próxima reunião, prevista 
para o dia 25 de março.

Reforçando o compro-
misso com a qualidade da 
educação municipal, a Pre-
feitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria de Educação, 
beneficiou mais de 7 mil alu-
nos das escolas municipais 
com kits escolares. A entrega 
dos kits contemplou, ainda, 
mais de 600 professores da 
rede municipal.

A iniciativa visa forta-
lecer o ambiente de apren-
dizado e proporcionar aos 
estudantes ferramentas ne-
cessárias para o desenvolvimento educacional. Os kits contemplam material escolar completo, 
de acordo com a etapa educacional dos alunos, além de garrafa de água e mochila.

Além dos materiais escolares, a Prefeitura distribuiu uniformes completos aos estudantes. 
Mais de 52 mil peças de uniformes, como camisa, calça, bermuda, short-saia, papete, meia e 
tênis, foram distribuídas. “Estamos comprometidos em oferecer condições adequadas para que 
estudantes e professores alcancem todo o seu potencial. A distribuição de kits e uniformes é um 
investimento no futuro de Itabirito, proporcionando um ambiente de aprendizado acolhedor e 
igualitário”, destacou a secretária de Educação, Iracema Mapa.  

Famílias elogiam kit escolar
A entrega contempla alunos da rede municipal a partir da educação infantil até estudantes 

da Educação de Jovens e Adultos (EJA). Os kits são fornecidos conforme idade, ano escolar e 
necessidades educativas. “Meu filho sempre estudou em escola municipal e eu quero que con-
tinue assim. O ensino do município é excelente. Não tenho do que reclamar. Além disso, hoje, 
a Prefeitura fornece muito material para os alunos”, pontuou Fabíola Oliveira, mãe de aluno da 
Escola Municipal Guilherme Hallais França.

Assegurando a qualidade da infraestrutura esportiva, a Prefeitura de Itabirito, por meio da 
Secretaria de Esportes e Lazer, realizou na quarta-feira, dia 13 de março, a inauguração da nova 
estrutura esportiva do Complexo Esportivo Silvestre Martins Fernandes, localizado na Praça 
João Paulo I, no bairro Praia. 

A cerimônia de entrega da obra contou com participação de representantes dos poderes 
executivo e legislativo; da Associação Comunitária do Bairro Praia; do Siderúrgica, de Sabará; 
além de moradores locais. “Trata-se de um momento especial para o bairro Praia. A Prefeitura 
inaugura a tão aguardada estrutura e cobertura do Complexo Esportivo. Temos o compromisso 
de aprimorar as instalações esportivas de Itabirito, promovendo o esporte para toda a nossa po-
pulação”, destacou o prefeito Orlando Caldeira.

O Complexo Esportivo Silvestre Martins Fernandes recebeu melhorias no vestiário, cober-
tura, iluminação, além de piso totalmente revitalizado. “A nova estrutura esportiva da quadra do 
Praia representa o nosso compromisso a prática esportiva e com o lazer em toda a nossa cidade. 
Agora temos um espaço moderno, acessível e adequado para a nossa população”, avaliou o 
secretário de Esportes e Lazer, Raphael Rondow. 

Homenagem a ex-atleta
O Complexo Esportivo recebeu o nome do ex-ponta-direita Silvestre, que defendeu o Atlé-

tico nos anos 1960 e conquistou o título mineiro pelo Siderúrgica, em 1964. O itabiritense foi 
também titular da Seleção Mineira que disputou a partida de inauguração do Mineirão, em 1965.

“Estou muito feliz e agradecida com a homenagem. A nova estrutura da quadra ficou muito 
bonita. Tenho certeza de que o Silvestre estaria muito orgulhoso”, afirmou a moradora Anita 
Fernandes, viúva do homenageado.

Comunidade beneficiada
A inauguração foi exaltada pela população. “É uma ação muito importante para a população. 

Tenho mais de 20 anos de trabalho nessa quadra e vi muito jogos serem cancelados por causa da 
chuva. Agora temos um espaço coberto e com uma ótima estrutura. Agradeço à Prefeitura pelo 
trabalho”, ressaltou o fundador do Centro de Formação de Atletas - Vila Itabirito, Edilson Fer-
reira. “Achei essa reforma muito boa. Agora temos cobertura e conseguiremos manter os treinos 
em dias chuvosos. Além disso, o novo piso ajudará no desenvolvimento dos jogos”, completou 
o jogador do time do bairro Praia, Arthur do Carmo.
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Independente conquista o 
bicampeonato do Torneio Master 
35 de Cachoeira do Campo

RAQUEL BARAKAT

Dia Mundial da Água: 
uma reflexão coletiva
Mudar a relação com a água é uma necessidade em todo o mundo

Ouro Preto Tênis Clube
R. Prof. Washington Dias, s/nº - Barra - Ouro Preto
CNPJ:23.070.816/0001-97    Tel:(31) 3551-3077
Site: www.optc.com.br  e-mail: contato@optc.com.br

Edital de Convocação da Assembleia Geral 
Eletiva dos Associados do Ouro Preto 

Tênis Clube – OPTC – Biênio 2024/2026
O Diretor- Presidente do Ouro Preto Tênis Clube, no uso de suas atribuições que lhe 

são conferidas pelo Estatuto do Ouro Preto Tênis Clube, aprovado em Assembleia Geral 
dos Sócios em 21 de dezembro de 2016, regularmente registrado junto ao Cartório de 
Títulos e Documentos e Civil das Pessoas Jurídicas de Ouro Preto, da Comarca de Ouro 
Preto, Estado de Minas Gerais, considerando especialmente o disposto nos artigos 53 e 
seguintes deste mesmo Estatuto, bem como nos artigos 31 e seguintes do Regimento 
Interno do Ouro Preto Tênis Clube.

CONVOCA os seus associados, obedecidos os requisitos estatutariamente previs-
tos, para a Assembleia Geral Seletiva da Diretoria Executiva, Conselho Deliberativo e 
Conselho Fiscal do Ouro Preto Tênis Clube, para o Biênio de 2024 e 2026, a se realizar 
no dia 16 de junho de 2024, das 9 horas às 14 horas, na Varanda do espaço do Ouro Preto 
Tênis Clube, localizado na RuaWashington Dias, s/nº - Barra, Ouro Preto/MG.

Nos termos do artigo 54 do Estatuto do Ouro Preto Tênis Clube, NOMEIA os 
membros da Comissão Eleitoral que conduzirão os trabalhos e também assinam este 
Edital. Presidente: Milton Alves dos Santos

   1º Secretário: Marco Antônio Nicolato Medírcio
   2º Secretário: Richer Silvério Lucas
O Cronograma do Processo Eleitoral será o seguinte:

Ouro Preto, 15 de março de 2024.

Ação Data Local e Horário

Publicação do Edital da Assembleia Geral 
Eletiva

15/03/2024 Dependências do OPTC e no jornal 
O LIBERAL

Inscrição para as eleições 15/04/2024 
a 15/05/2024

Secretaria Administrativa do OPTC. 
Das 9h às 17h

Análise das inscrições 16/05/2024 
a 17/05/2024

Dependências do OPTC

Divulgação da análise das inscrições 
(deferidas e indeferidas)

20/05/2024 Quadro de avisos do OPTC, após 
17 horas

Disponibilização da mala direta aos 
candidatos

03/06/2024 Secretaria Administrativa do OPTC. 
Das 9h às 17h

Divulgação das candidaturas (campanha 
eleitoral)

04/06/2024 a 
15/06/2024

A critério das chapas/candidatos

Chamado das eleições na página eletrônica 
OPTC e envio de e-mail para todos os 
associados cadastrados para divulgação da 
proposta de trabalho das candidaturas

02/05/2024 a 
31/05/2024

Página eletrônica do OPTC e e-mail 
dos associados cadastrados

Indicação dos fiscais pelas chapas/can-
didatos

10/06/2024 Secretaria Administrativa do OPTC. 
Das 9h às 17h

Assembleia Geral Eletiva 16/06/2024 Varanda do Espaço Ouro  do OPTC, 
das 9h até às 14h

Apuração dos votos 16/06/2024 Varanda do Espaço Ouro  do OPTC, 
após as 14h

Publicação oficial dos resultados das 
eleições

16/06/2024 Quadro de aviso do OPTC, após as 
14 horas

Posse dos eleitos 08/07/2024 Local e horário à definir

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

Reconhecida mundialmente por 
suas construções históricas e cultura, 
Ouro Preto é também sinônimo de 
belezas naturais com as quais seus 
moradores são acostumados e que 
encantam turistas de todas as partes. 
Montanhas e serras compõem as 
paisagens de fotos replicadas diaria-
mente nas redes sociais. Nem sempre 
presente nas imagens viralizadas, a 
água é outro símbolo do município.

Ao todo, cinco rios têm suas nas-
centes em Ouro Preto: rios das Ve-
lhas, Piracicaba, Gualaxo do Norte, 
Maynart e ribeirão Funil. Segundo 
catalogação da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável (Semads), há 46 
cachoeiras e 26 quedas d´água distri-
buídas pela sede e seus 12 distritos.

“É um cenário privilegiado e mo-
tivo de orgulho para a população ou-
ro-pretana, do qual compartilhamos”, 
diz o superintendente da Saneouro, 
Evaristo Bellini. Mas ele lembra que 
toda essa água pode acabar. Impres-
cindível à vida humana, o recurso 
tem literalmente secado nas fontes 
pelas mais diferentes regiões do pla-
neta. Projeção feita pela Organização 
das Nações Unidas para a Educa-
ção, Ciência e Cultura (Unesco), em 
2023, aponta que até 2050 entre 1,7 
bilhão e 2,4 bilhões de pessoas serão 
afetadas pela crise hídrica em todo o 
mundo.

Na região Centro-Sul do Brasil, 
onde localiza-se Ouro Preto, o Insti-
tuto de Pesquisa Econômica Aplica-
da (Ipea) apontou que entre março e 
maio de 2021 foi registrada redução 
de 267 quilômetros cúbicos (267 bi-
lhões de litros de água) no volume de 
água existente em rios, lagos, solos e 
aquíferos em relação à média dos úl-
timos 20 anos.

Em maio de 2023, a Organização 
Meteorológica Mundial adicionou 
outro ingrediente a este cenário ao 
alertar que o planeta atravessará, até 
o ano de 2027, um período de tempe-
ratura altas inéditas que levará, entre 
outras questões, a queda considerável 
de chuvas no Brasil.

Os impactos da escassez hídri-
ca, segundo estudiosos, são os mais 

diversos e representam graves riscos 
para os meios de subsistência, prin-
cipalmente à segurança alimentar, 
à saúde pública, à integridade am-
biental e ao acesso à eletricidade. 
“Estes são números alarmantes e 
que apontam a necessidade urgente 
de todos nós repensarmos a relação 
com a água no dia a dia. Precisamos 
cuidar disso agora para que as futuras 
gerações possam ter o recurso dispo-
nível”, afirma o superintendente da 
Saneouro.

O consumo racional da água no 
dia a dia, com medidas simples como 
banhos curtos e fechar as torneiras ao 
lavar louças ou escovar os dentes, é 
imprescindível. Mais que isso, trata-
-se de medidas que podem ser ado-
tadas por cada cidadão. As empresas 
envolvidas com os processos de pro-
dução e distribuição de água potável, 
como a Saneouro, também têm seu 
papel. “Nós precisamos estar atentos 
à tecnologia disponível e aos investi-
mentos necessários e adequados para 
enfrentar este cenário”, diz.

Ele cita que a ampliação do reúso 
de água é uma das soluções e que esta 
tecnologia chegará a Ouro Preto com 
a inauguração da Estação de Produ-
ção de Água de Reúso Osso de Boi, 
unidade que vai tratar 100% do esgo-
to coletado na sede do município e 
cujas obras, autorizadas no último dia 
26 de fevereiro por licenciamento da 
Superintendência Regional de Meio 
Ambiente (Supram-MG), devem 
durar 18 meses. “O reúso diminui o 

consumo de água potável, conserva 
os recursos hídricos e reduz a polui-
ção”, destaca.

A escassez hídrica molda o tema 
proposto pela ONU para o Dia Mun-
dial da Água, celebrado em todo o 
mundo neste 22 de março: água para 
a paz. A instituição aborda questões 
como o desenvolvimento sustentá-
vel, a gestão integrada dos recursos 
hídricos e a promoção da economia 
circular, todas elas necessárias para 
atender o direito humano do acesso 
à água.

Em Ouro Preto, a Saneouro pro-
cura mobilizar toda a sociedade ao 
longo desta semana comemorativa. 
Está levando estudantes de escolas 
públicas para conhecer a Estação de

Tratamento de Água (ETA) Ita-
colomi; fará blitz sobre a água em 
colégio da cidade e está com as ins-
crições abertas, até 8 de abril, para a 
terceira edição do Concurso de Re-
dação e Desenho Ambiental de Ouro 
Preto. Promovido em parceria com a 
Secretaria Municipal de Educação, 
o concurso incentiva estudantes do 
ensino fundamental e do Ensino de 
Jovens e Adultos (EJA) a refletirem 
sobre a importância da água e a ne-
cessidade do uso racional.

“Não se trata mais de importân-
cia do uso consciente. O que existe 
hoje é a necessidade, urgente, dele. 
Precisamos seguir todos juntos por 
um futuro sustentável”, enfatiza Eva-
risto Bellini.

No último fim de semana, foi re-
alizada a grande final do VII Torneio 
Master 35, no campo Cruzeiro do Sul, 
em Cachoeira do Campo. A Partida foi 
realizada pelas equipes do Independen-
te e Americana.

No tempo regulamentar, os times 
ficaram empatados em 2x2, o que le-

vou a decisão para a disputa de pênaltis. 
Com dois gols, o Independente se sa-
grou bicampeão do torneio. 

Em segundo lugar, ficou a equipe 
do a Americana, seguido de Cama-
rões, Pastinho, Esperança e Santos. O 
artilheiro do campeonato foi o jogador 
Moa, do Americana, com 4 gols. Nas 7 
edições do torneio, todos os campeões 
foram times de Cachoeira do Campo.
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A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Eternizado em suas obras, morre o 
artista plástico “Tunico dos Telhados”

LUCAS PORFÍRIO 

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

(31)97251.1402

@bigbeefboutiquedecarnes
Av. Pedro Aleixo, 65-A - Cachoeira 
do Campo  

Acordo Coletivo de 2024 para Servidores 
Públicos de Ouro Preto é aprovado e prevê 
reajuste salarial de 8%

Na tarde desta quinta-feira (14), o Sindicato dos Servi-
dores Públicos Municipal de Ouro Preto (Sindsfop), durante 
uma assembleia, aprovou por unanimidade o Acordo Coletivo 
de 2024 para os servidores públicos de Ouro Preto.

O presidente do Sindsfop, Leandro Andrade, explicou que 
por se tratar de ano eleitoral, o acordo coletivo precisava ser 
aprovado antes do dia 04 de abril. “Então, essa era a última 
semana que a gente tinha para estender as negociações. Se 
a gente estendesse um pouco mais, era possível que perdês-
semos o prazo. Felizmente os servidores entenderam isso”, 
completou Leandro.

Com o acordo coletivo, o vale alimentação foi ajustado de 
R$750 para R$900, acompanhado por uma nova política de 
bônus de aposentadoria. Esta política estabelece um incenti-
vo de R$50.000 para servidores elegíveis à aposentadoria que 
ainda não atingiram a idade compulsória de 75 anos. Adicio-
nalmente, foi acordado um aumento do ticket refeição para 
R$40 por plantão, beneficiando diretamente médicos, enfer-
meiros e motoristas de ambulância que realizam plantões de 
24 horas.

Ainda, dentre os destaques do acordo, está o aumento sa-
larial de todos os servidores, efetivos e contratados, no valor 
de 8%. “Nós conseguimos um ganho real, que é aquele ganho 
acima da inflação, de 5% mais ou menos. Então, é um ganho 
substancial. Se você considerar que em 2022, a Prefeitura deu 

12%, mas naquele ano a inflação tinha sido de, aproximada-
mente, 11,3%. Então, naquele ano, mesmo sendo um percen-
tual alto, acima da inflação a gente não ganhou nem 1%. O 
que realmente importa é o ganho acima da inflação e esse ano 
a gente teve um ganho bem substancial”, afirmou o presidente 
do sindicato.

Além do aumento, foi aprovada a mudança nas férias-prê-
mio dos servidores efetivos. Antes, o servidor tinha direito a 
5 meses a cada 10 anos de serviço ininterruptos. Com o novo 
acordo, ele passa a ter direito a 3 meses a cada 5 anos inin-
terruptos. “Antes, se um servidor estava com nove anos de 
efetivo exercício e tirasse uma licença sem vencimento, ele 
perdia esses novos anos e não conquistava as férias prêmio. 
[...] Agora, o servidor não tem mais esse perigo de perder um 
período tão grande como nove anos”, esclareceu Leandro.

Também ficou acordado que o executivo municipal, no 
prazo de 1 ano, possa analisar e regulamentar, mediante al-
teração no Estatuto dos Servidores, a proposta de redução de 
carga horária de 30 a 50%, sem redução do vencimento, para 
servidores com deficiência ou que tenham filhos ou depen-
dentes com deficiência. “Este acordo representa um marco 
na história dos direitos dos servidores públicos municipais de 
Ouro Preto. É o resultado de negociações intensas e da nossa 
determinação em buscar sempre o melhor para nossos mem-
bros”, finalizou o presidente do Sindsfop.

Ascom Sindsfop 

Sylvio Netto
Na noite do último domingo 

(17), Ouro Preto perdeu um de 
seus mais célebres expoentes da 
arte, o artista plástico Antônio 
Marcos de Paula, carinhosa-
mente conhecido como “Tunico 
dos Telhados”.

Com um olhar único e in-
confundível, Tunico dos Telha-
dos, em suas diversas pinturas, 
deu vida aos telhados coloniais 
da cidade histórica. Por meio de 
um trabalho contemporâneo e 
atemporal, o artista apresentou 
a antiga Vila Rica de uma pers-
pectiva própria, vista de cima.

Nascido em 1952, no bair-
ro de Antônio Dias, Tunico dos 
telhados vinha lutando contra as 
sequelas de um Acidente Vascu-
lar Cerebral (AVC), ocorrido em 
janeiro deste ano, que o deixou 
bastante debilitado. Em feve-
reiro, a família do artista havia 
promovido uma campanha onli-
ne para custear o seu tratamento 
médico.

O Jornal O Liberal se 
solidariza aos familiares e ami-
gos de Tunico dos Telhados, que 
com certeza está eternizado em 
cada telha, de cada casarão da ci-
dade de Ouro Preto e, sobretudo, 
eternizado em sua obra.
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Câmara de Ouro Preto realiza 
entrega da Comenda do 
Mérito Educacional e da 
Medalha Mulher Destaque 2024

LUCAS PORFÍRIO 

Na última sexta-feira (15), a 
Câmara Municipal de Ouro Preto 
realizou a cerimônia de entrega da 
Comenda do Mérito Educacional 
2024. O intuito da honraria é reco-
nhecer entidades ou cidadãos que te-
nham contribuído, de alguma forma, 
com o engrandecimento na área da 
educação no município ou incen-
tivando, de maneira significativa, 
na construção de políticas públicas, 
pesquisas científicas ou projetos jun-
to à sociedade ouro-pretana.

Foram agraciados com a co-
menda: Ana Paula Carvalho Bar-
bosa; Cássia Cristina Fernandes 
Silva;Escola Municipal Simão La-
cerda;Florêncio Juliano Cota; Glei-
cimara Júnia Rezende Santos; Joel 
Fernandes Penna; Maria Aparecida 
Vilaça Henriques; Maria Sílvia Car-
valho Barbosa; Ouvidoria Feminina 
da UFOP; Reginato Fernandes dos 

Santos; Rosa Ana Xavier; Sabrina 
do Rosário Gomes Alves; Terezinha 
de Castro Dias Xavier; Wilma Este-
vão Pinheiro.

Para os homenageados com a 
comenda, a honraria é motivo de or-
gulho. “Recebi a honraria com muita 
alegria e responsabilidade. Trabalhar 
com Educação é um desafio diário e 
somente com um pacto conjunto da 
sociedade conseguiremos importan-
tes transformações. A Educação é a 
grande ferramenta que pode nos le-
var à equidade e à liberdade plena. 
Neste trabalho conjunto, parabenizo 
a Câmara de Vereadores de Ouro 
Preto por dar visibilidade e reconhe-
cimento aos nossos profissionais e, 
em nome do IFMG - Campus Ouro 
Preto, parabenizo a todas e a todos 
que acreditam, defendem, trabalham 
e valorizam a Educação”, afirmou o 
diretor do IFMG - Campus Ouro 

Preto, Reginato Fernandes.
Autor da honraria, o vereador 

Matheus Pacheco (PV) falou sobre a 
criação da comenda: “Nós sabemos 
que Ouro Preto é uma cidade educa-
dora. Temos o IFMG, a UFOP, uma 
grande rede municipal, onze escolas 
estaduais, diversas unidades parti-
culares e grandes personalidades 
ouro-pretanas tem construído sua 
trajetória através da educação. Dessa 
forma, nós apresentamos na Câmara 
o projeto de resolução e cria então 
o Mérito Educacional. É o terceiro 
ano consecutivo que a Câmara re-
aliza essa cerimônia para prestigiar 
aqueles e aquelas que tanto contri-
buem para o processo educacional 
da nossa cidade”. 

Além disso, durante a ocasião, 
também foi entregue a Medalha 
Mulher Destaque 2024. Idealizada 
por meio da Resolução nº11/2013, 

a honraria reconhece mulheres que 
se destacam em favor das causas 
sociais, econômicas, políticas, reli-
giosas, empresariais, filantrópicas, 
culturais e esportivas em Ouro Preto 
e que tenham promovido o desen-
volvimento do município.

Foram homenageadas: Ali-
ne Cristina da Costa; Angeluce de 
Oliveira Carvalho; Diva Expedita 
Magalhães; Efigênia Lucas da Sil-
va Gama (in memorian); Kátia Sil-
vério Augusto; Lucimar Aparecida 
Guimarães; Maria Aparecida Zurlo; 
Manainy Avezani Miranda Carrilho; 
Samira Alfenas Antunes; Sílvia Ga-
briel Teixeira; Valéria Barnabé de 
Oliveira; Vanilda Matos Mendes 
dos Reis.

Em nome das homenageadas, 
Vanilda Matos, agradeceu a Câma-
ra Municipal pela medalha. “Rece-
ber a medalha Mulher Destaque de 

Agraciadas com a Medalha Mulher Destaque 2024

2024 é motivo de grande alegria. 
Estou muito honrada por ser reco-
nhecida nesta Instituição que sem-
pre me acolheu. Ao longo de uma 
década de serviço, sempre busquei 
desempenhar minhas atividades de 
maneira satisfatória e respeitosa, ob-
jetivando uma prestação de serviços 
públicos de qualidade. [...] Acredito 
ser relevante que a Câmara Muni-
cipal reconheça a importância das 
mulheres em nossa cidade, pois elas 
desempenham papéis fundamentais 
em todas as esferas da sociedade. 
Valorizar nossas contribuições não 
só promove a igualdade de gênero, 
mas também fortalece o empodera-
mento feminino, disse a agraciada 
que também é funcionária do Legis-
lativo Municipal.

A vereadora Lilian França 
(PDT), única parlamentar mulher 
da Câmara Municipal de Ouro Pre-
to, destacou a necessidade de reco-
nhecer o trabalho das mulheres do 
município de Ouro Preto. “A gente 
transforma o local onde nós estamos 
inseridas, desde as nossas casas aos 
nossos trabalhos. Essa comenda é 
muito importante para darmos visi-
bilidade às nossas mulheres”, expli-
cou a vereadora.

O presidente da Câmara Muni-
cipal, o vereador Zé do Binga (PV), 
falou sobre a importância de a câ-
mara prestar as homenagens. “Um 
momento importantíssimo na vida 
da cidade, a entrega da Medalha da 
Mulher Destaque e do Mérito Edu-
cacional. Quero parabenizar todos 
os homenageados. A gente tem que 
valorizar isso não apenas hoje, mas 
todos os dias”, ressaltou o chefe do 
legislativo municipal. 

Homenageadas por relevantes serviços prestados à comunidade

Aos pais de 
crianças de até 5 
anos sem oferta de 
vagas nas escolas

O Juiz de Direito Áderson Antônio de 
Paulo, da comarca de Ouro Preto, informa 
que os pais e/ou responsáveis por crianças de 
até 5 anos, sem ofertas de vagas nas escolas 
de Ouro Preto, devem procurar a 4ª Promoto-
ria de Justiça de Ouro Preto, à Praça Reinal-
do Alves de Brito, 68 – Centro – Ouro Preto, 
para adoção de medidas cabíveis.

(31) 98491-1890

ANÚNCIOS:
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Dia Mundial da Água é celebrado em 
Mariana com semana de atividades

LUCAS PORFÍRIO

Instituído em 1992, pela Orga-
nização das Nações Unidas (ONU), 
o Dia Mundial da Água é celebrado 
em 22 de março e tem por intuito 
colocar em discussão assuntos rela-
cionados a esse importante recurso 
natural.

Em 2024, a Agência Nacional 
de Águas e Saneamento Básico 
(ANA) propôs o tema “A Água nos 
Une, o Clima nos Move”, para ce-
lebração do Dia Mundial da Água 
no Brasil.

A escolha do tema tem o ob-
jetivo de chamar a atenção para as 
mudanças climáticas, que afetam 
principalmente os grupos mais 

vulneráveis com falta de água para 
abastecimento, encarecimento de 
alimentos impactados por eventos 
climáticos e aumento de doenças.

Para celebrar o Dia Mundial da 
Água em Mariana, a Prefeitura da 
cidade, através da Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente, está pro-
movendo uma semana repleta de 
atividades.

De acordo com o secretário 
Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, An-
derson Aguilar, promover a edu-
cação ambiental é de suma impor-
tância. “Passamos por uma grande 
escassez hídrica em 2014 e uma 
grande cheia em 2022. Problemas 
mundiais são democráticos pois 

afetam a todos de forma indistinta. 
Trabalhar uma semana com foco 
na água é pouco para a relevância 
do bem natural, mas desperta para 
repensar nossas atividades”, disse o 
secretário.

Dentre as principais ações da 
Prefeitura de Mariana, estão ativi-
dades como oficinas, caminhadas 
ecológicas, esquetes teatrais e ex-
posições em escolas de distritos e 
no Centro de Convenções da sede 
do município. “É de grande im-
portância uma Semana da Água 
porque tem o aspecto da educação 
ambiental formal, aquela que acon-
tece junto às escolas e ligados ao 
calendário escolar e projeto peda-
gógico. Despertando nas crianças 
a necessidade de cuidar das águas 
e dos mananciais como necessários 
à vida. Além disso, a preservação 
da água é importante para o cresci-
mento econômico e para a susten-
tabilidade das gerações futuras”, 
explicou Anderson Aguilar.

Encerrando as ações da Sema-
na da Água na Primaz de Minas, no 
dia 23, será realizada uma caminha-
da ecológica, em parceria com a Se-
cretaria Municipal de Esportes, até 
o Complexo da Serrinha. O ponto 
de encontro será na rua Yolanda 
Guimarães, no distrito de Passagem 
de Mariana, às 07h. A programação 
completa no instagram da Prefeitu-
ra de Mariana: @prefmariana. 

“Frente Popular de Ouro 
Preto” apresenta lideranças 
partidárias e lança Júlio 
Pimenta pré-candidato

A Frente Popular de Ouro Preto, agremiação de 7 partidos políticos 
liderados pelo MDB, se reuniu na noite de sexta-feira, 15/03, no Clube XV de 
Novembro, para lançar Júlio Pimenta Pré-candidato às eleições municipais. 
Júlio discursou para os presentes e prometeu unir a oposição em um plano 
comum. “Vamos unir a oposição e caminhar para vitória. Nosso governo será 
o governo da verdade”, bradou.

Eleições 2024: A votação para prefeitos e vereadores está programada 
para 6 de outubro do ano corrente. A partir de 16 de agosto, data posterior ao 
término do prazo 
para o registro 
de candidaturas, 
está oficializa-
do o período 
de campanha. 
Nas cidades da 
Região dos In-
confidentes não 
haverá segundo 
turno, seguindo 
os critérios 
legais.


